

## Los primeros libros de medicina y cirugía editados en el Nuevo Mundo

Fernando Quijano-Pitman\*

El primer libro de medicina editado en el Continente Americano fue la Opera *Medicinalia* escrito por Francisco Bravo, graduado en Osuna y médico de México, impreso por Pedro Ocharte en 1570, en México.

Previamente vió la luz en México el Códice Martin de la Cruz-Badiano, escrito e ilustrado por "Tlacuilos", indígenas del Colegio de Santa Cruz de Tlatelolco; fue un ejemplar único que no tuvo difusión alguna pues fue enviado a España, de ahí pasó a la biblioteca del Cardenal Barberini y luego a la biblioteca Vaticana en donde fue descubierto por los investigadores de John Hopkins, y recientemente fue obsequiado a la nación mexicana por Su Santidad Juan Pablo II.

El libro de Francisco Bravo escrito en latín, ha sido muy bien estudiado por Somolinos D'Ardois, Nicolás León, García Icazbalceta, Jarcho, etc. Se conocen tres ejemplares, dos de ellos incompletos y uno completo propiedad de la Universidad de Puebla. Consta de cuatro grandes capítulos. El primero sobre tifo o tabardillo; el segundo es un diálogo sobre el sitio de la sangría en casos de pleuresia, tema muy polémico en aquella época; el tercero sobre causas de las enfermedades de acuerdo a los días, y el cuarto es una disertación sobre la planta medicinal, la zarzaparrilla, tema muy mexicano pues esta planta es originaria de nuestro país.

Tiene interés muy particular la cita que hace de Andrea Vesalio en el segundo capítulo y demuestra

que Vesalio ya era conocido en la Nueva España, la cita hecha por Bravo apenas seis años después de la muerte del genial anatomista, a quien califica como "expertissimo y peritissimo".<sup>1</sup>

El segundo libro editado en Nueva España fue la Suma y Recopilación de *Chirurgia*, con una descripción del arte para sangrar, escrito por Alonso López de Hinojosos, cirujano del Real Hospital de San José de los Naturales de la Ciudad de México, editado por Antonio Ricardo en 1578, escrito en castellano. Es el primer libro de cirugía del Continente Americano; preconiza teorías medievales basado en Guy de Chauliac y de Juan de Vigo, sin embargo, en algunos capítulos siguen las ideas contemporáneas de Fragoso, médico de Felipe II. El libro de Alonso López alcanzó gran difusión y expone lúcidamente las doctrinas clásicas, el autor tenía gran experiencia y gran práctica en el Hospital de San José de los Naturales.<sup>2</sup>

Hay que señalar que los primeros libros de cirugía escritos en la América anglosajona fueron muy posteriores: el de John Johnes *On the Treatment of Wounds and Fractures*, Nueva York, 1775; John Syng Dorsey *Elements of Surgery*, Filadelfia, 1813. Es decir, más de dos siglos después de la publicación de la obra de Alonso López y de Hinojosos.<sup>2</sup>

Estas dos obras son primicias médicas continentales, orgullo de nuestro país.

\*Académico titular.

Correspondencia y solicitud de sobretiros: Subdivisión de Especialidades, División de Estudios de Posgrado e Investigación, Facultad de Medicina UNAM, Edif. Unidad de Posgrado, Piso 1, Circuito Interior. C.U. 04510, México, D.F.

## Apéndice

- Libros Médicos editados en México durante el siglo XVI
- Tractato Breve de Anathomia y Chirurgia. Fray Agustin de Farfán, 1579. Ed. Antonio Ricardo.
- Problemas y Secretos Maravillosos de las Indias. Juan Cárdenas. Impreso por Pedro Ocharte. 1591
- Tractato Breve de Medicina y Todas las Enfermedades. Fray Agustin de Farfán. Impreso por Pedro Ocharte. 1592.
- Summa y Recopilación de Chirurgia. Alonso López de Hinojosos, Za. Edición muy ampliada. Impreso por Pedro Balli. 1595.

## Referencias

1. Somolinos D'Ardois C. Relación y Estudio de los Impresos Médicos Mexicanos Editados desde 1521 a 1618. IV Centenario de Historia Médica Mexicana. Soc. Hist. Filosof. Medicina, Mexico, D.F.
2. Rutkow IM. Chronological Bibliography of American Surgery Surg. Clin. North Am. 1987;67:1127-1152.